

***Procès verbal de l'assemblée générale de la Société d'études thanatologiques de Suisse romande (SET) du 30 octobre 2017***

Lieu de la rencontre : Café *Le Sycomore* à Lausanne

Date et heure de la rencontre : Lundi 30 octobre 2017, 18h00 à 20h00

**Ordre du jour**

1. PV de l'AG du 2 novembre 2016
2. Rapport du Président
3. Comptes au 30 septembre 2017
4. Fixation des cotisations
5. Vérification des comptes
6. Election du comité
7. Calendrier des activités
8. Divers

Marc-Antoine Berthod souhaite la bienvenue à tout le monde.

**1. PV de l'AG du 2 novembre 2016**

Le PV de l'AG 2016 est accepté à l'unanimité.

**2. Rapport du Président**

L'AG 2016 s'est tenue dans le même lieu que ce jour, le café du Sycomore, dans le cadre du 1<sup>er</sup> Festival Toussaint's : le deuil, mode d'emploi, mis sur pied par Alix Noble, l'Espace culturel des Terreaux et l'Eglise St-Laurent, du 28 octobre au 2 novembre avec la collaboration de la SET. Cet événement a proposé une exposition photo intitulée « Le deuil côté art » ; une soirée contes « Contes drôles et drôles de contes » ; une table ronde « Le deuil et son kit de survie ? » ; un temps littéraire, lors duquel deux auteurs sont venus présenter un livre qui parle de la mort ; un temps de culte ; un débat sur la place des rites de deuil et les églises ; le vernissage du livre d'Alix Noble, « Deuil : mode d'emploi. De la boîte à outils au kit de survie » ; deux conférences, l'une sur l'annonce d'un décès au sein des entreprises, l'autre sur le deuil des jeunes à l'ère du numérique, par Martin Julier-Costes, ainsi que la projection du film « Deux jours avec mon père », en présence de la réalisatrice Anne Gonthier et avec une discussion animée par Sandra Gaillard Desmedt de Palliative Vaud. La SET a été formellement associée à ces deux derniers événements (conférence et projection de film) dans le cadre du Festival Toussaint's.

La SET a par ailleurs proposé d'autres activités, avec d'autres partenaires durant l'automne 2016. Nous avons produit à cet effet une petite brochure présentant le programme des événements durant l'automne 2016, dont certains ont bénéficié d'autres collaborations. Il y a tout d'abord eu l'organisation d'un concours de photographie, intitulé « Illustrer le deuil en 5 photos », porté par Nirina Imbach dans le cadre de la réalisation de son travail de diplôme de médiatrice culturelle à la Haute école de travail social et de la santé – EESP – Lausanne, avec le soutien de la SET et des pompes funèbres officielles de la ville de Lausanne. Ce concours a été effectué en deux temps. Le premier, après réception des projets, consistait en un atelier de lectures de photographies, organisé au Centre Pluriculturel et Social d'Ouchy ; ouvert à toutes et à tous sur inscription, cet atelier a permis de réunir une quinzaine de personnes, qui ont été familiarisées avec la lecture d'images ; ont échangé sur le thème du deuil et fonctionné comme juré pour décerner les trois prix du concours. Les résultats ont, dans un deuxième temps, été annoncés le 3 novembre 2016 dans les locaux de l'Office des pompes funèbres officielles de la Ville de Lausanne lors d'un vernissage et d'un accrochage des photographies, qui y étaient exposées jusqu'au 17 novembre. Les trois lauréats de ce concours ont été : Marta Panzeri ; Erik Janssen ; Aurélie et Vincent Masciulli. Une information sur ce concours ainsi qu'une publication des photos gagnantes a été mise en ligne par la revue REISO.org (revue d'information sociale) le 30 novembre 2016 [<https://www.reiso.org/articles/albums-photos/1394-trois-approches-du-deuil>].

Alain Besse a présenté une conférence intitulée « Tenez, voici un crâne », le samedi 12 novembre 2016, dans le cadre de l'exposition 'La mort apprivoisée', qui s'est tenue au Musée d'histoire de Sion, du 16 avril 2016 au 8 janvier 2017.

A noter que le programme d'automne de la SET 2016 (cf. également PV AG 2016) a bénéficié du généreux soutien financier et/ou logistique des institutions suivantes, que nous profitons de remercier chaleureusement : Fondation Leenaards ; Palliative Vaud ; Recherche Soins Palliatifs Vaud ; Haute école de travail social et de la santé – EESP – Lausanne ; Haute école spécialisée de Suisse occidentale (HES-SO) ; Pompes funèbres officielles de la Ville de Lausanne. Pour ces événements, soutien de la Fondation Leenaards, de la Plate-forme latine de recherche en soins palliatifs et fin de vie, de Palliative Vaud, de la Haute école spécialisée de Suisse occidentale, de la Haute école de travail social et de la santé, des Pompes funèbres officielles de la ville de Lausanne.

A l'automne 2017, Marc-Antoine Berthod a par ailleurs été sollicité pour intervenir dans le cadre de la conférence de presse organisée à l'occasion de l'ouverture de l'exposition « Bodyworlds. Le cycle de la vie », organisée à Palexpo Genève du 21 septembre 2017 au 28 janvier 2018. Il a aussi été invité à participer au voyage de presse à Guben, en Allemagne, l'Institut de plastination créé par l'anatomiste allemand Günther von Hagens et actuellement dirigé par son fils Rurick. Une émission radio sera diffusée le 1<sup>er</sup> novembre 2017, avec la participation de Marc-Antoine Berthod, président de la SET et Marc Athallaz, directeur de la maison de l'ailleurs à Yverdon.

A noter enfin, parmi les ouvrages publiés par les membres de la SET, ceux de Jeltje Gordon-Lennox, intitulés *Crafting Ritual : A Practical Guide* et *Emerging Ritual in Secular Societies : A Transdisciplinary Conversation*, ainsi que celui de Bernard Crettaz et Jean-Pierre Fragnière, *Oser la mort*, Socialinfo, Lausanne.

### **3. Comptes**

#### **Rapport du trésorier de la SET, António Magalhães de Almeida**

Comme évoqué chaque année lors de l'AG de la SET, la comptabilité de l'association – tenue à partir des extraits de compte fournis par Postfinance – ne reflète pas le travail accompli par le comité (réunions, prises de PV, demandes de fonds, temps passé à préparer les flyers, les distribuer, à organiser les événements, mailing, envois postaux, etc.). Ce travail n'est pas toujours reconnu ; il se voit valorisé sur les budgets prévisionnels liés aux événements, mais pas dans la comptabilité générale. Il est néanmoins important de relever et signaler ce travail aux membres présent-e-s. Le trésorier se représente en tant que trésorier pour l'année 2018.

#### **Comptes généraux et situation générale de la SET**

La SET possède au 30 septembre 2017 une fortune de 18'633.30 CHF.

La comptabilité de l'association a été vérifiée et approuvée Odette-Renée Savioz et Didier Clivaz. Ils proposent à l'assemblée de donner décharge au trésorier et aux vérificateurs. La proposition a été acceptée.

### **4. Fixation des cotisations**

Le montant actuel de la cotisation – qui se monte à 40 CHF par membre (institutionnel ou individuel) – est revalidé à l'unanimité. De l'avis général, ce montant n'est pas trop élevé et permet la participation de toute personne intéressée. A l'unanimité, les cotisations restent fixées à Fr. 40.- / an.

### **5. Vérification des comptes**

Les vérificateurs des comptes, Odette-Renée Savioz et Didier Clivaz, absents ce jour, ont envoyé une lettre nous avisant de l'approbation des comptes. Ils félicitent le trésorier pour l'excellente tenue des comptes. Ils sont d'accord de renouveler leur mandat.

## Vérification des comptes de la SET

Sierre, le 27 octobre 2017

Mesdames, Messieurs,

En vertu du mandat qui nous a été confié, nous avons procédé au contrôle des pièces comptables qui ont été présentés par le caissier, M. Antonio Magalhaès de Almeida.

La Comptabilité du 30.09 2016 au 30.09.2017 est exacte.

La fortune de la Société s'élève à frs : 18'633.30

Nos félicitations à notre fidèle serviteur pour l'excellente tenue des comptes.

Nous vous proposons d'approuver les comptes et de donner décharge au caissier et aux vérificateurs.

Didier Clivaz



OdetteRenée Savioz



## 6. Election du comité

Démission au sein du comité, après un bon nombre d'années, de Monique Luisier. Tout grand merci à elle. Cinq membres du comité (Marc-Antoine Berthod, Alain Besse, Alix Noble Burnand, Antonio Magalhaes de Almeida, Chantal Montandon) se représentent pour une nouvelle année et renouvellent leur fonction. Les 5 personnes qui se présentent sont élues par l'assemblée. Marc-Antoine remercie les membres de la SET de leur confiance. A noter encore la démission aussi du Foyer St-Joseph à Sierre, comme membre institutionnel, que nous remercions pour son soutien durant plusieurs années).

## 7. Calendrier des activités

- Absence de Marc-Antoine pendant 6 mois dès février 2017

## 8. Divers

Site internet : l'actualisation des données est très lente. Antonio et Marc-Antoine s'en occupent.

**La séance est levée à 19h30.**

**Collation et Conférence de Murielle Gauchat, AsNova**